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Интернет-проект «Правовые аспекты энергоснабжения»  

http://zhane.ru/ 

 

Экспертное мнение 

Цель подготовки экспертного мнению: 

Подготовка ответов на следующие вопросы: 

 

1. Какие энергоснабжающие организации обязаны предоставлять потребителям ресурсов 

предложения об оснащении приборами учета используемых энергетических ресурсов? 

2. Должна ли энергоснабжающая организация лично выполнить работы по установке прибо-

ров (в том числе приобрести и обслуживать приборы учета)? Имеет ли она привлечь для этих це-

лей стороннюю организацию. Должна ли энергоснабжающая организация указать в предложении 

об оснащении приборами учета используемых энергетических ресурсов непосредственного ис-

полнителя такой работы? 

3. Обязательно ли указание в предложении об оснащении приборами учета используемых 

энергетических ресурсов стоимости работ по договору? Если да, то в какой форме? 

4. Если энергоснабжающая организация передает функцию по «оприбориванию» третьему 

лицу, то в какой форме это должно быть сделано? 

 

1. Какие организации обязаны предоставлять потребителям ресурсов предложения об 

оснащении приборами учета используемых энергетических ресурсов? 

В силу содержащихся в частях 9, 10 ст. 13 Федерального закона от 23.11.2009 г. № 261-ФЗ 

«Об энергосбережении и о повышении энергетической эффективности и о внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Российской Федерации» (далее – ФЗ № 261) норм, обязанность 

по предоставлению предложений об оснащении приборами учета используемых энергетических 

ресурсов возлагается на организации, которые осуществляют снабжение водой, природным 

газом, тепловой энергией, электрической энергией или их передачу и сети инженерно-

технического обеспечения которых имеют непосредственное присоединение к сетям, входя-

щим в состав инженерно-технического оборудования объектов, подлежащих в соответствии 

с требованиями ст. 13 ФЗ № 261 оснащению приборами учета используемых энергетических 

ресурсов.  

2. Должна ли энергоснабжающая организация лично выполнить работы по установке 

приборов (в том числе приобрести и обслуживать приборы учета)? Имеет ли она привлечь 

для этих целей стороннюю организацию. Должна ли энергоснабжающая организа-

ция указать в предложении об оснащении приборами учета используемых энергетических 

ресурсов непосредственного исполнителя такой работы? 

В соответствии с ч. 9 ст. 13 ФЗ № 261, установку (замену) приборов учета производят орга-

низации, осуществляющие снабжение водой, природным газом, тепловой энергией, электриче-

ской энергией или их передачу и сети инженерно-технического обеспечения которых имеют не-

посредственное присоединение к сетям, входящим в состав инженерно-технического оборудова-

ния объектов, подлежащих в соответствии с требованиями ст. 13 ФЗ № 261 оснащению прибора-

ми учета используемых энергетических ресурсов. Указанные организации не вправе отказать 

обратившимся к ним лицам в заключении договора, регулирующего условия установки (замены) 

приборов учета используемых энергетических ресурсов, снабжение которыми или передачу кото-

рых они осуществляют. 

Между тем, из данных положений ФЗ № 261 не вытекает запрет приобретения, установки 

http://zhane.ru/


 2 

(замены) приборов учета посредством привлечения энергоснабжающей организацией третьих 

лиц, что свидетельствует об отсутствии обязательности самостоятельного осуществления 

энергоснабжающими организациями данной деятельности. 

Кроме того, действующее законодательство не содержит обязательных требований к со-

держанию предложения об оснащении приборами учета используемых энергетических ресурсов. 

Ч. 10 ст. 13 ФЗ № 261 предусматривает лишь правило о том, что примерная форма предложения 

об оснащении приборами учета используемых энергетических ресурсов утверждается уполномо-

ченным федеральным органом исполнительной власти.  

Таким образом, указание в предложении об оснащении приборами учета используемых 

энергетических ресурсов непосредственного исполнителя работ не противоречит действую-

щему законодательству. 
 

3. Обязательно ли указание в предложении об оснащении приборами учета используе-

мых энергетических ресурсов стоимости работ по договору? Если да, то в какой форме? 

Как уже отмечалось выше, действующее законодательство не содержит обязательных тре-

бований к содержанию предложения об оснащении приборами учета используемых энергетиче-

ских ресурсов. Ч. 10 ст. 13 ФЗ № 261 предусматривает лишь правило о том, что примерная фор-

ма предложения об оснащении приборами учета используемых энергетических ресурсов утвер-

ждается уполномоченным федеральным органом исполнительной власти.  

Таким образом, законодательство не определяет обязательность указания в предложении 

об оснащении приборами учета используемых энергетических ресурсов стоимости работ по 

договору. 

4. Если энергоснабжающая организация передает функцию по «оприбориванию» 

третьему лицу, то в какой форме это должно быть сделано? 

Законодательством не определены обязательные к реализации инструменты передачи 

энергоснабжающей организацией функций (полномочий) по установке (замене) приборов учета 

третьим лицам. В связи с этим, установка (замена) приборов учета с привлечением сил третьих 

лиц представляется возможной в рамках применимой в данных условиях гражданско-правовой 

конструкции (например, договора субподряда). 

 

 

 

 

 


